
 

Sortie du 11 novembre 2019. 

 

 

Nouvelle sortie, organisée par Michel Gautier et notre Association. Cette marche de 08 kms en boucle autour de 

Chailland nous a permis non seulement d’apprécier les couleurs automnales de notre beau bocage mayennais, 

mais également de profiter de la qualité des commentaires de Michel Gautier sur le patrimoine local parfois peu 

connu, son site d’anciennes forges au bord de l’Ernée et sa vierge blanche dominant le village sur son éperon 

rocheux. 

Au creux de la vallée de l’Ernée, en bordure de la forêt de Mayenne, cette petite « cité de caractère »  de  1200 

habitants marquée par son histoire industrielle de la forge fût fondée par François de Lorraine, Seigneur de 

Mayenne, en 1550 par donation du bail d’exploitation du minerai. Mais on a aussi trouvé trace de hâches et 

d’objets divers en pierre et en bronze  sur le domaine élevé de la Haute Chaunière, non loin du piton rocheux, 

signe de la trace humaine depuis plus de mille ans. 

Nous avons emprunté cette fois-ci, une petite partie du chemin de Pontmain qui se poursuit vers le Mont St 

Michel. Le but étant de découvrir, à chaque fois, qu’il existe en Mayenne des grands chemins vers des lieux 

symboliques (chemin vers Compostelle, vers le Mont St Michel, vers Tours via la voie St Martin…) 

C’est donc en ce frais matin pluvieux du 11 novembre que 49 participants  et 4 chiens (tient çà fait 53, normal, 

nous sommes en Mayenne) se retrouvèrent dans le jardin public, près de la Mairie pour entamer cette marche, en 

commençant l’ascension vers la vierge, la pluie sachant se faire très discrète.  

Nous empruntons de jolis chemins recouverts de feuilles mortes, offrant leurs palettes aux couleurs automnales.  

Après être passé sur l’Ernée et contourné les anciens logis des ouvriers de la forge, le chemin nous conduit en sous 

bois. Nous revenons vers Chailland par une ancienne voie de tramway qui reliait jadis Laval à Landivy. Nous voilà 

revenu à notre point de départ peu après midi afin de récupérer les voitures et nous diriger vers St Hilaire du 

Maine où la salle des fêtes nous accueille pour un pique-nique réconfortant. 

Par bonheur, la pluie a su se faire très discrète et permis de profiter de notre sortie dans la bonne humeur et 

l’échange de chacun sur ses propres expériences de randonnées.  

L’après-midi, plusieurs marcheurs témoignent de leur récent périple fait au cours de l’année. Que ce soit sur le 

chemin de Compostelle, depuis Orthez jusqu’à Fistera par 4 randonneuses ou par le chemin primitivo pour un 

couple. 

Une autre pélerine, seule, a choisi de partir de St Jean Pied de Port jusqu’à Santiago. Le témoignage de Jean-Yves 

parti d’Arles pour Fistera, mais dont son chemin a été hélas arrêté au bout d’un mois par une méchante tendinite. 

Après c’est au tour d’hébergeurs, familles d’accueil, de témoigner de leur propre retour d’expérience, avant de 

nous séparer vers 16 h. Les derniers mots sont pour la présidente de l’Association, Béatrice Bordeau,  qui donne 

rendez-vous aux « partants » qui le désirent de venir aux prochaines réunions organisées par l’association sur le 

thème « préparation au départ ». 

 

 



   

   

  

 



 

 

 

 

 


